

EL ISLEÑO

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL, COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

Palma.—Imprenta de Gelabert.—Maón.—D. Matías Mascaró.—Iviza.—D. Joaquín Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION:

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

SECCION DE NOTICIAS DE MADRID.

Día 22.

El día 19, y con motivo de ser días de S. M., recibió corte en Málaga el Teniente general Ros de Olano, que revistió después en gran parada todas las fuerzas del ejército que existen en aquella ciudad pertenecientes al tercer cuerpo, á las que dirigió la siguiente alocucion:

Soldados del tercer cuerpo del ejército de Africa: La reina me ha puesto á vuestro frente para que juntos cumplamos un deber muy alto, deber de patria, de religion y de gloria militar; deber tradicional é histórico para los españoles; la guerra contra el moro. La reina católica del siglo XIX, al ejercer su prerogativa, expresa la voluntad de la España entera que al regenerarse sienta la necesidad de continuar su historia. Sobre ochocientos años costó la reconquista que se completa en Isabel I, y desborda en Carlos V, é Isabel II, engrandeciendo la sucesion histórica, rota por la distancia de tres siglos nos manda proseguir.

Soldados, la campaña que vamos á hacer, no es de las que presentan ocasiones frecuentes para emplear con oportunidad el arrojo impetuoso tan propio de vuestro carácter; requiere, por el contrario condiciones constantes de calma y sangre fria. Vais á combatir un enemigo entre cuyas cualidades se particularizan la astucia y el engaño; preparará frecuentes emboscadas, fingirá derrotas y empleará todos los medios posibles para infundiros una confianza peligrosa. Por el día en la marcha, y por la noche en el campamento, debéis estar siempre prevenidos, y seguros de que se encuentra á vuestra inmediacion acechando sin descanso el momento para sorprenderos. Su aadaz ignorancia lo conducirá en los primeros encuentros á lanzarse temerariamente sobre vuestras filas; la inutilidad de sus esfuerzos y el escarmiento organizado por sus pérdidas, harán que sea mas cauto en las ocasiones sucesivas.

Para que el éxito sea siempre indudable conservad todos la gran máxima de esa disciplina que teneis, opond todos un silencio inudado á la vocería de un enemigo bárbaro; resistid su ataque en tropel, con la regularidad del fondo táctico, que nadie olvide en el orden cerrado el costado del gua, ni deje el tacio de codos; que nuestros cazadores, con su movilidad admirable no pierdan de vista el apoyo de sus inmediatas reservas; que carguen despacio, que apunten bien, que disparen á tiempo, y tengan siempre presente que el mucho fuego no es mas que mucho ruido; que la artilleria, con el acierto que de ella debe esperarse, combine sus efectos con los de fusileria para acumularlos en los puntos esenciales; y que la caballeria que en esta guerra va á contraer un mérito grande en el difícil servicio de exploracion, aguarde en los casos de combate al abrigo de las masas de infanteria, y sin impaciencia, el instante propicio para utilizar su impetu completando la victoria.

Con estas condiciones de combate la bayoneta tendrá poco en que cebarse: pero si alguna parte á maestra del enemigo se presentase en el orden profundo rompiedla pronto; ya que para esto sumareis siempre mas cualidades que vuestros contrarios,

porque vosotros teneis el ojo y la agilidad del árabe, el brazo y las piernas del godo, y la inteligencia y el corazon del romano.

Nuestra santa causa es la causa de la civilizacion; unis en vuestro favor la voluntad de nuestro pais y las simpatias de todos los pueblos de Europa; contaís con todos los elementos necesarios para llevarla á cabo en corto plazo; marchamos á las ordenes de un general en jefe del ejército cuyas cualidades militares son la mayor garantia del buen éxito, y mandan vuestras divisiones y brigadas generales, jefes aguerridos que conocen de antiguo el camino de la gloria.

Dios nos ayuda, y con su proteccion vamos á empezar esa lucha y á concluir en breve, para que de vuelta de Africa, abracéis á vuestras familias entre las bendiciones de la patria... de la patria, que hoy os confia la satisfaccion de una ofensa, junto á la manifestacion de un gran reinado.—Cuartel general de Málaga 19 de noviembre de 1856.—Antonio Ros de Olano.

Leemos en el *Gibraltar Chronicle*:

«Dicen de Tángen, con fecha de ayer, que el cónsul británico habia regresado de Azila, á donde marchó para sacar á las familias hebreas residentes en aquel punto incluido Mr. Benscheton, agente consular de la Gran Bretaña, los cuales serán trasladados á esta plaza en la primera ocasion. Todo permanecia tranquilo en Tángen al salir ayer de aquel puerto el *Lapwing*».

En el mismo periódico del 16 encontramos estas noticias:

«Han llegado mas refugiados á esta ciudad. Todas las poblaciones del litoral estaban en la mayor agitacion, como es natural, viendo la guerra tan próxima. Los beduinos iban llegando en numerosas bandadas, y esto alejará de todas las ciudades á los mercaderes y traficantes.»

—El vapor francés «*Monette*» que habia marchado por la costa hasta Casablanca (Dar-el-Baida) de orden del vice-almirante francés que manda la escuadra de Algeciras, para traer á los súbditos franceses y á cualquiera otros que desearan abandonar el pais, llegó á este punto anoche. Viene con 35 pasajeros, entre ellos Mr. Frank Woodridge; vice cónsul británico en Casablanca y algunos empleados de los consulados franceses de Rabat y Casablanca. Resumen de los pasajeros: súbditos ingleses, 16; franceses, 8; sardos, 2, anglo-americanos, 5; españoles, 4.

Dos tribus de la kabila en número de 600 á 800 moros estaban acampadas en las afueras de Casablanca. Los judios con sus familias y algunas moras habian huido al interior. Los empleados de la aduana tambien se habian retirado al interior. Se creia que las kabilas, mandadas por dos jefes, entrarían pronto en la ciudad.

Dos buques de vela franceses la polacra «*Destin*» y el bergantin «*Bon Berger*», estaban en el puerto cargando grano.

El buque mercante francés de vapor «*Egyptien*», procedente de Rabat y Casablanca, ha traído á Mr. Dumont y su familia, compuesta de nueve individuos y otros once mas. Su carga consiste principalmente en lanas que asciende á mas de 1,000 fardos, consignados á Marsella.

Regalo.—El sábado regaló el infante don Sebastian á S. M. la reina una elegan-

te sombrilla de delicados adornos y de subido valor. En este objeto, muestra sencilla del acendrado amor que el infante profesa á la reina, se advierte el gusto y la inteligencia en las artes que tanto distinguen á S. A.; pues sobre el paño de lapiz-lazuli, coronado de brillantes, resaltan unos bellos grupos de figuras de oro esmaltado de tamaño microscópico, y en el palo de marfil se ostenta una culebra enroscada, tambien de esmalte. La parte superior de la sombrilla guarda relacion con el resto por su caprichosa novedad.

S. A. ha consagrado asimismo un recuerdo á la tierna infanta Isabel, enviándole un reloj de oro de tamaño diminuto, obra de mucho mérito.

S. M. ha recibido complacida las memorias del infante don Sebastian.

—Parece que se ha pedido gran número de sargentos para las compañías de los batallones vascos que van á formarse. Como no hay personal de sobra en esta clase, se acudirá probablemente á hacerse una propuesta de ascenso.

Asimismo se ha formado una lista de los oficiales vascongados que cuente el ejército para llenar los empleos de los batallones provinciales. Como no tiene el ejército suficiente número de oficiales naturales de esas provincias en las clases de subalternos y capitanes, se nombrarán navarros y riojanos, y en su defecto aragoneses. Figura entre los jefes que se propondrán, el comandante Ochoteco, que estuvo en el campo de Châlons, en la inauguracion de las obras de Cherburgo, y en la guerra de Italia.

—Segun nuestros informes parece que se piensa autorizar á todos los ministerios por el de la Gobernacion, para enviar comunicaciones oficiales directas por medio del telegrafo á las autoridades subalternas dependientes de los mismos.

—Las hermanas de la Caridad destinadas al servicio de la casa de socorros de Málaga han solicitado el que se les envíe á Africa á cuidar de los heridos, siendo muy de notar las siguientes frases que hallamos en la solicitud que al efecto han redactado:

«Allí quisieramos ir, porque, ademas de hermanas de la Caridad somos tambien españolas y hermanas de esos pobres soldados que van á pelear por el honor de España. Sabemos que hay peligro; pero este mismo es un aliciente para nosotras, que aunque debiles mujeres, no nos arredran esos peligros, si á costa de ellos podemos salvar la vida de alguno ó aliviar sus padecimientos.»

—Por la Direccion general de telegrafos ha quedado aprobado el presupuesto del material necesario para las secciones que han de seguir al ejército expedicionario de Africa.

—Dice un periódico que si en 1844, cuando fué asesinado nuestro agente consular en Mazagan, Victor Darmon, se hubiera procedido con la mitad de la energia que el gobierno ha desplegado ahora, otros serian el respeto, la consideracion y el prestigio que gozariamos en el imperio marroquí, y acaso se hubiesen evitado los tristes sucesos que han dado lugar á la Incha en que hoy nos hallamos empeñados.

—Nos han asegurado que el gobernador de esta provincia ha sido autorizado por el gobierno de S. M. para la compra de algunas casas inmediatas al matadero de esta

Córté, con objeto de dar mas ensanche á dicho establecimiento, cuya mejora reclaman desde hace tiempo, las mas apremiantes necesidades del mismo.

—Noticias recibidas con posterioridad á la del encuentro de las setecientas bombas en el camino de Tetuan por las avanzadas exploradoras del primer cuerpo del ejército, anuncian que no será difícil que tropiecen con algun otro hallazgo semejante, en razon á que pocos dias antes se habian visto algunos faluchos acercarse á las calas, descargando algunos efectos y tomar en seguida la vuelta de afuera burlando la vigilancia de los buques destinados al bloqueo. Es probable, como se comprende muy bien, que estos alijos consistan en pólvora y balas y no faltan motivos para creer que se han desembarcado algunos cañones.

—Tenemos una verdadera satisfaccion en anunciar que, segun las últimas noticias de Ceuta ninguno de los seis individuos heridos de la division del general Echagüa quedará mutilado, y esperamos con impaciencia el conocimiento de sus nombres y el de las provincias á que pertenecen, para darles la publicidad que tienen tan merecida.

—No queremos que pase desapercibido para nuestros lectores un hecho que es elocuentísimo en las presentes circunstancias.

—Los fondos españoles han subido en la Bolsa de Paris y en la de aquí se mantienen en una oscilacion poco sensible á la verdad, si se atiende como antes hemos dicho, á las circunstancias que estamos atravesando. Todo esto prueba claramente lo bien acogida que es en todas partes la conducta seguida por el gobierno en la importante cuestion de Marruecos.

El sábado en la estacion central del ferro carril tuvo lugar la siguiente escena que no podrá menos de agradar á nuestros lectores por su original desenlace.

Estando uno de los mozos de brigada esperando, para marchar á la guerra, la hora de la salida del tren, se presentó un caballero y empezó á reprenderle fuertemente porque de aquel modo abandonaba su familia.

Del dialogo resultó que eran padre é hijo y que este, que habia procurado unirse en clase de voluntario á uno de los cuerpos que han marchado á la guerra, no habiéndolo podido conseguir, se habia alistado como mozo de brigada, dispuesto á servir á su patria del único modo que le era posible por ahora.

Cuando el padre despues de amenazas y reflexiones habia conseguido hacerse obedecer, y el joven se habia despojado de muy mala gana de la chaqueta, llegóse á ellos uno de los operarios del ferro-carril, y despues de enterarse de aquella escena, tomó con aire resuelto la prenda de uniforme que el hijo obediente acababa de quitarse, y poniéndosela despues de exclamar «me sienta perfectamente», dijo dirigiéndose al jefe de brigada: «Puede Vd. borrar el nombre de este joven á quien impide su padre ir á la guerra y en su lugar poner el mio».

Acto continuo sonó el silbato, y la locomotora partió.

Esta inesperada salida y la resuelta franqueza del operario, convertido repentinamente en mozo de brigada, produjeron en cuantos presenciaron el lance que aca-

bamos de referir, una agradabilísima impresión.

Sentimos no saber el nombre de este operario; pero no será difícil que llegue á nuestra noticia, y entonces le publicaremos con mucho gusto.

—La Compañía de las Indias inglesas contribuirá para la expedición á China con seis mil soldados europeos y cuatro mil indios. Las tropas que están útiles para el servicio en el campamento de Chatham para China, son tres mil hombres de todas clases los que se embarcarán en la primavera.

—El abogado y escritor francés Mr. Federico Thomas, ha dirigido á la *Crónica*, de Córdoba, donde se halla actualmente, una carta en la que dice. Hace tiempo que envidiaba á mis amigos Teófilo Gauthier, Alejandro Dumay y Desbarolles, que habian visto vuestra célebre catedral, prodigio de la arquitectura árabe, paraíso terrestre de Mohama, mezquita única en el mundo.

»Hoy miro realizado mi sueño. Camino por el país de los *Cuentos de las mil y una noches*. Veo palmeras, naranjos en todos los terrenos, ventanas, miradores y patios en todas las casas, espectáculo mas encantador, al mismo tiempo que estudio las costumbres y la legislación de España para el periódico el *Siglo*.

»Y cuando recuerdo las nieblas y el lodo helado de París, disfruto con mas placer esta temperatura que ostenta sobre vuestras cabezas el azul del cielo, y bajo vuestras plantas las aseadas alfombras que pisan los mas pequeños pies del mundo. He observado con horror la invasión de un enemigo que á todo trance debéis desterrar de vuestro traje nacional. Aconsejad á vuestras damas tan elegantes y tan vivas, que conserven para adorno de sus cabezas las coronas de flores, y las agraciadas mantillas de encajes, y hoyan de ocultar su belleza bajo el aparato que la civilización del Norte ha inventado con el nombre de sombrero.» Esperamos que Mr. Thomas estudiará las costumbres españolas mucho mejor que sus amigos Dumay y Gauthier.

—Contiene la *Gaceta* de hoy exposiciones del Arzobispo y clero de Zaragoza, ofreciendo por el tiempo que dure la guerra contra Marruecos la cantidad mensual de 4,000 rs. el arzobispo y cabildo, 1,000 los beneficiados del Concordato y 400 los curas de la ciudad; del Obispo de Barcelona, que en union con su cabildo ofrece en aras de la patria «un pequeño don» que venga á resultar en alivio de las cargas del Tesoro; del Obispo de Mondoñedo, que juntamente con su clero se manifiesta dispuesto con el mayor gusto á toda clase de sacrificios en obsequio de su augusta reina y de la nación española que felizmente gobierna.

Finalmente, del gobernador eclesiástico de Albarracín, que en union con el clero de la diócesis ofrecen sus bienes y hasta sus personas en lo que puedan ser útiles.

S. M. ha visto con agrado los sentimientos consignados en esas exposiciones, y aceptando el generoso y patriótico ofrecimiento que contiene, ha mandado se den en su real nombre las gracias á sus firmantes.

Uno de los que han llegado á Fernando Póo á bordo de la fragata *Cortes*, nos escribe lo siguiente:

«Santa Isabel (Fernando Póo) 28 de setiembre de 1859.

Todavía nos dura la impresión que nos ha causado la vista de este país, donde la naturaleza ha prodigado todos sus dones. ¡Qué vegetación tan vigorosa! ¡Qué árboles tan corpulentos y de maderas tan ricas! El algodonero, la caña, el café, té y otros arbustos tropicales se dan aquí con exuberante espontaneidad y aguardan no mas que la mano inteligente del cultivador para convertirse en riquísimos productos. Ya se han enviado á esa muestra de algodón, de pimienta y de añil, que sorprenderán de seguro á los inteligentes. Esto con el tiempo, y no mucho tiempo, será un pequeño paraíso si el gobierno no ceja en su patriótico propósito y no escatima los recursos indispensables para terminar la obra que con tanto acierto como felicidad ha empezado á llevar á cabo. El gobernador señor Gán-

da y todos cuantos la hemos acompañado; comprendemos la importancia que esto tiene y redoblabamos nuestros esfuerzos para que en un porvenir no lejano sea Fernando Póo una de las mejores posesiones de España.

Como punto mercantil y hasta político, de la cruzada civilizadora que hoy emprendo la Europa culta sobre el Africa occidental Fernando Póo es el primero sin disputa, y el gobierno, al establecer la completa libertad del tráfico, ha comprendido perfectamente las necesidades de la nascente colonia abriendo un ancho porvenir á su futuro desarrollo. De aquí en adelante la bahía de Santa Isabel será la favorecida por los buques de guerra y mercantes de todo el globo para las operaciones del comercio, para reparaciones, para aguadas y refrescos de viveres, y muchas casas existentes en las islas vecinas y en la costa trasladarán sus negocios á Fernando Póo.

La temperatura no está tan alta como suponen Vds., ni el clima mal sano, á pesar de la excesiva humedad que tenemos. Cuando el terreno se desmonte, se edifiquen casas bien aireadas y haya buenos alimentos se vivirá con mas comodidad y menos peligro que en el punto mejor de la isla de Cuba. La prueba de esto es que apenas hay enfermos entre la tropa y los colonos, y aun cuando estos últimos no han dejado de hacer locuras internándose á traficar con los naturales por medio de bosques virgones, y en la época de mas lluvias.

Hoy existen en la bahía seis ó siete buques de guerra españoles, franceses é ingleses y multitud de mercantes. También ha llegado el comodoro de la division británica, á quien ha ofrecido el gobernador una delicada hospitalidad.

El espíritu de los indígenas, especialmente en Corisco y Cabo de San Juan, es altamente favorable á los españoles y muy opuesto á los ingleses, á pesar de su negrosismo. Los hubis de Fernando Póo son mas indiferentes; pero como se les trata bien, se respetan sus costumbres y no se les imponen ningun gravámen, no se muestran descontentos.

Se está armando la casa cuartel construida en España, y agrandando la del gobernador; y tan pronto como lleguen los Crumanes se comenzará la edificación de la iglesia, del muelle del pólvora y de las casas que deben ocupar los colonos. Ya se han trazado dos calles, que llevan los nombres del actual director de Ultramar y del jefe de sercion de gobierno señores Ulloa y Enciquez que tanto han trabajado en la realizacion de esta empresa.

La goleta *Santa Teresa* acaba de volver de un viaje á Corisco, Gabon, Annobon, Santo Tomé y Principe. Ha encontrado cal y ladrillos, y segun parece bastantes braceros annobonianos que con el tiempo serán utilizados. Por el *Don Antonio Escano*, que sale dentro de dos dias para Filipinas, hemos recibido noticias de esa. Es preciso vivir lejos de su patria, en medio de un pueblo salvaje, para comprender el entusiasmo con que vimos llegar aquel buque. ¡Ojalá que el gobierno no nos abandone y establezca comunicaciones periódicas con estas posesiones.

Concluyo diciendo á Vds. que esto ha sobrepujado nuestras esperanzas; que si el gobierno continúa como hasta aquí ocupándose de las islas del golfo de Guinea y sembrado algunos millones para recogerlos centuplicados dentro de algunos años, Fernando Póo será como colonia, como emporio comercial y como posicion estratégica para cualquier proyecto futuro sobre el Africa occidental, uno de los puntos mas importantes del globo y que envidiarán á España las naciones de Europa.»

Seccion extranjera.

NOTICIAS DE LA INDIA.

El vapor de la compañía peninsular y oriental, *Panther*, llegó el domingo á Marsella, procedente de Alejandria y Malta.

Las noticias de Bombay que ha traido alcanzan al 26 de octubre.

Los periódicos de aquella ciudad refieren con muciosos detalles la toma de la fortaleza de Bate por las fuerzas inglesas dirigidas contra los Waghers de la isla de Beyt. La fortaleza fué evacuada, al parecer, por los sitiados durante la noche del 6 al 7 de octubre. El 3 llegaron los ingleses delante del fuerte á bordo de los buques *Feroze*, *Victorio*, *Zenobia*, *Clyde* y *Constance*. El 4, dispersó la escuadrilla las embarcaciones indigenas del puerto; y el 5 dió principio al bombardeo de la fortaleza. El dia siguiente, por la mañana, ya estaba abierta la brecha, y las fuerzas sitiadoras, compuestas de zapadores y minadores de la artillería real, del 28.º regimiento de S. M., del batallon de Marina y 6.º regimiento de infantería indigena, desembarcaron apoyados y protegidos por el cañon, á eso de las dos de la tarde.

Apesar del outrido fuego del enemigo, no se esperimentó pérdida alguna. La brecha, que se habia creído suficiente, no lo era por desgracia, y las escalas no bastaron tampoco á causa de la profundidad del foso. Los waghers seguian haciendo fuego, colocados detras de la línea de fortificaciones que habian prolongado y guarnecido de caballos de frisia.

Juzgóse, pues, que lo mas prudente seria retirarse y continuar el bombardeo. En aquel momento enarbolaron los sitiados una bandera blanca, y adelantose un mercader de Bombay á ofrecer en nombre de los waghers la entrega del fuerte, con tal de que se les trasladare con sus armas á Mandawee, poblacion situada á la otra parte del golfo. El coronel Donovan contestó que solo podian estipularse condiciones con el mismo jefe. Este se presentó entonces y repitió la misma proposicion, á la cual no se accedió. Retiróse en consecuencia la bandera blanca, y rompió otra vez el fuego; pero sobrevino la noche, y se cree que el enemigo aprovechó su sobreguez para evacuar el fuerte, y se consideró como un prodigio el que hubiese podido resistir tanto á ese terrible bombardeo. Entre los muertos se encontró el cadáver del jefe.

El *Delhi-Gazette* anuncia que se hacen preparativos para una campaña en la frontera del Nepal contra la Begum. Algunas tropas se han puesto ya en movimiento y se hallan acampadas en Chelceah, á unas 40 ó cincuenta millas de Dinapore.

El *Lucknow-Herald*, del 12 de octubre, desmiente la noticia de la muerte de Nana-Sahib, y añade que se esparció este rumor de pueblo en pueblo en toda la frontera del Nepal, á fin de disminuir la vigilancia de las autoridades.

Los periódicos de Bengala, recibidos en Bombay, y especialmente el periódico militar de Calcuta, el *Englishman*, anuncian que se ha dado ya principio á la organizacion del ejército de aquella presidencia.

Hé aquí algunos datos estadísticos, relativos á la presidencia de Madras, tomados de un documento publicado por el *Board-of-Révenue*.

La presidencia tiene 52,000 villas y 36,000 aldeas, la poblacion total se eleva 23 millones de habitantes. En la ciudad de Madras se cuentan 700,000 millones de habitantes, correspondiendo unos cinco á cada casa. Las 52,000 villas están divididas en dos clases: villas del gobierno. Hay 16,000 zemindars y 36,000 del gobierno.

—El *Porvenir* de Niza publica la siguiente proclama del general Garibaldi:

«A los italianos: Paralizada de continuo por arduos y vanos pretestos mi libertad de accion inherente al grado que obtengo en el ejército de la Italia central, libertad de la cual me he utilizado constantemente para conseguir el objeto á que debe tender todo buen italiano, me retiro por ahora del servicio militar.

El dia en que Victor Manuel vuelva á llamar á los soldados para acudir al combate en defensa de la libertad de la patria, yo sabré encontrar una arma cualquiera y un puesto al lado de mis valientes camaradas.

La miserable y astuta (volpina) política que en la actualidad paraliza el curso magestuoso de nuestros negocios, debe persuadirnos mas que nunca de que hemos de agruparnos al rededor del valiente y leal soldado de la independencia, incapaz de faltar al proyecto sublime y generoso que habia concebido; mas que nunca es preciso allegar dinero y preparar las armas para recibir dignamente á cualquiera que intentase sumirnos de nuevo en nuestras anteriores miserias.

Por lo que va sin firma,
P. J. GELBERT Y POL.

PALMA.

Siguiendo nuestro propósito de insertar cuanto publiquen los periódicos referente al drama del Sr. Palou copiamos del *Diario de Barcelona* lo que le dice su corresponsal de Madrid refiriéndose á dicha produccion.

Hace ya muchos dias que las vibraciones de una campana tienen conmovida á la poblacion de Madrid.

El eco ha repetido por todas partes sus notas graves y profundas, y el público se ha llenado de interés, de curiosidad y de entusiasmo.

No se trata de ese campaneó precipitado y confuso con que las torres de Madrid anuncian á la poblacion descuidada la misteriosa improvisacion de algun incendio.

Apenas hay fuego suficiente para quemar incienso en los altares de los poderosos y en Madrid está asegurado de incendios hasta el tabaco que se vende en los estancos.

Tampoco es el ballicioso repique con que las campanas volteando francamente reparten en todas direcciones la estrepitosa alegría de un fausto suceso.

Bajo este punto de vista ellas han comprendido el aire que corre y desde la altura de su posicion permanecen mudas, asiduamente ocupadas en morderse la lengua.

Tal vez si fueran dueñas de sus acciones doblarian lentamente como en los dias de las grandes solemnidades fúnebres.

Acaso sus notas lastimeras irian de casa en casa llamando á la multitud para que fuéra á llorar de dolor ó de vergüenza sobre algun cadáver ilustre.

Pero las campanas han recibido de la experiencia grandes lecciones y hace mucho tiempo que no mezclan su voz de bronce ni á la alegría ni á los pesares públicos.

Parece que se han trazado como regla de conducta vivir ignoradas, y permanecen silenciosas como si hubieran renunciado al derecho de pedir la palabra en los grandes sucesos.

Es posible que no quieran llamar sobre sí la atencion de nadie. Se han visto tantas veces espuestas á ser hechas cuartos.

La campana que hoy resuena en los oídos de todos los habitantes de Madrid es una campana atrevida que arrastra todas las noches al público hacia la plaza del Rey, lo apina á la puerta del Teatro del Circo, lo hace entrar, cubre con él todas las localidades, le impone silencio y solo con la cuerda que está asida á ella lo subyuga tres veces, lo aterra otras tantas, y otras tantas lo hace estallar en una explosion de aplausos.

Los que tengan la curiosidad de formar la lista de las campanas célebres, deben añadir á ella la campana de la *Almudaina*.

¿Cómo está fundido este instrumento maravilloso cuyo imperio consiste en no sonar?

Reynid á todos los campaneros del universo y preguntades que efecto puede producir una campana que no suena.

Habia en Mallorca un joven osento, en cuya cabeza debian bullir los elementos de un drama.

Buscaria naturalmente para tejer su obra un hilo y se encontró un cordel.

A esta cuerda ató primero una campana, despues sujetó á ella con un lazo rigoroso y sencillo la vida del nieto de Jaime el conquistador, y en el mismo lazo sujetó en seguida la vida de la hija de Centellas, gobernador de Mallorca, por medio de una sublevacion del pueblo.

Este es el nudo: en él estan perfectamente cogidos el corazón de una madre y el corazón de un padre: el efecto es completo.

El nudo se va apretando cada vez mas, y el príncipe y la hija del gobernador van á perecer sin remedio; el mismo Centellas es el que al fin va á tirar de aquella cuerda terrible. Para cortar la sublevacion tiene que cortar la cabeza del príncipe y la de su hija.

Sus manos estan asidas al cordel en pre-

sencia de la madre del príncipe helado de espanto. No hay mas que tirar de la cuerda y todo ha concluido.

¿Cómo se desenlaza esto rapidamente y sin ninguna victima?

Me atrevo á dar un año para que lo piense cualquiera sin acertarlo.

¿Cómo se puede tirar de esa cuerda y que no suene esa campana?

El recurso os va á hacer reir, pero ver la representacion y el efecto os conmovirá.

Los nudos de esta accion dramática estan en un cordel, el desenlace tiene que estar en el cordel mismo.

Si en el momento de tirar Centellas de la cuerda tenéis la feliz ocurrencia de desatarla de la campana, la cuerda caerá por su propio peso y la campana permanecerá muda.

Esto es lo que sucede.

¿Pero quién desata la cuerda? El mismo que hubiera hecho sonar la campana si la insurreccion que triunfaba hubiera sido vencida. Un traidor.

La campana de la Almudaina es un drama de cuatro grandes efectos sostenidos por un mismo recurso.

Yo creo que se puede leer esa obra muchas veces sin adivinar lo que es.

Nada de extraordinario hay en los caracteres, nada sobresaliente en los diálogos.

Su verdadero mérito, su derecho incontestable á la estimacion y al aplauso públicos, estan en la magnitud de sus efectos y en la sencillez de sus recursos.

El señor Palou entra en la literatura por el gran pórtico. Por él han entrado Garcia Gutierrez, Florentino Sanz y Adelardo Ayala.

La campana de la Almudaina leida no se puede comparar con El hombre de Estado, ni con El trovador, ni con Don Francisco de Quevedo, pero puesto en escena, colocada entre los bastidores, ha revelado la existencia de un autor dramático que puede hacer el número cuatro de los tres que he mencionado.

Esa campana, cuyo sonido hubiera muerto en el acto á la hija de Centellas y al nieto de don Jaime, ha resucitado á la empresa del Circo que agonizaba, ha despertado el drama histórico que dormía tranquilamente y ha conmovido al público que parecía insensible á las emociones del drama, desde que la zarzuela lo tiene embriagado de risa.

El teatro del Circo ha dado una verdadera campanada.

La empresa está tirando de un cordel mágico que llena de oro sus arcas.

Si Mendizabal fuera en estos momentos ministro de Hacienda, La campana de la Almudaina debería ser á estas horas un recurso del Estado.

Hartzenbusch la refundiría, Mendizabal la hubiera fundido.

El autor de este drama habrá oido decir que el público es independiente y libre, y le ha sujetado.

Lo llama á son de campana y lo ata con una cuerda.

Allí lo tiene suspendido del cordel: codo con codo en las butacas, codo con codo en los palcos, codo con codo en las galerías, solo le deja libre las manos para que aplauda.

Mientras que por todas partes se proclamaba la libertad del ciudadano y se rompen las cadenas de la esclavitud, un joven desconocido llega y ata á todo un pueblo libre al cordel de La campana de la Almudaina. Esta es la campana que hace muchos dias resuena en los oidos del público.

Ignoro lo que la Academia española pensará de este drama digno del éxito que ha merecido.

Es posible que la integridad academica tropiece en algun adjetivo mal colocado, en algun giro algo dudoso, en algun régimen poco castellano ó en alguna asonancia poco escrupulosa.

¿Qué horror! dirá la Academia.

Y en efecto, es una lástima que señor Palou se haya atrevido á tener mucho talento antes de saberse de memoria el diccionario de la lengua.

A pesar de esto, tengo el honor de presentar á ustedes un poeta dramático que se

llama Palou y un drama de mucho mérito que se titula La Campana de la Almudaina.—J. S.

Madrid 15 de noviembre de 1859.

Hoy hemos recibido periódicos de Menorca que alcanzan al dia de ayer y nada de particular contienen.

SUSCRICION abierta en la secretaria de cámara de esta diócesis para los gastos de la guerra de Africa.

Table with 2 columns: Name and Amount. Includes entries for Sr. Obispo (5000), Cabildo Catedral (5000), D. Teodoro Alcover (1200), D. Melchor Vidal (80), and a total of 11440.

Noticia de los cadáveres conducidos al cementerio en el dia de ayer.

Casados 3. Viudos » Solteros 2. Niños » Casadas » Viudas 1. Solteras » Niñas »

Por lo anterior, P. J. GELBERT Y POL.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SAN ELOY, OBISPO Y CONFESOR

SAN SIMON CIRINEO.

AFRECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 7 hs. 2 ms. Ponese... á las 4 y 37. Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero. Las 11 hs. 49 ms. 7 s.

AVISOS OFICIALES.

GOBIERNO DE PROVINCIA DE LAS BALEARES.

Beneficencia.—Circular.—Cuando el espíritu público se manifiesta tan dispuesto á dar muestras positivas de sus simpatías por la guerra que el Gobierno de S. M. ha declarado al Imperio de Marruecos y de sus sentimientos generosos y humanitarios hácia los que combatan por la dignidad nacional, es conveniente y hasta necesario que las autoridades locales, intérpretes fieles de los sentimientos de sus respectivos pueblos y sus administradores á la vez, secunden y vigoricen aquel patriótico espíritu dirigiéndole de la manera que sea mas útil al objeto que se proponga segun sus naturales instintos. A este fin se encamina principalmente esta circular y á prevenir al propio tiempo á dichas autoridades que recojan como consideren mas conveniente los donativos que sus respectivos vecinos hagan, con el mencionado objeto, dándoles siempre recibo especificado y anotándoles con la misma especificacion en un registro que abrirán á este efecto; cuyos donativos, con su correspondiente relacion triplicada, enviarán semanalmente los Alcaldes á este Gobierno si consistieren en hilas, vendas, vendages ó cualquiera otro objeto de apóstito para la curacion de los heridos del ejército, y si fueren aquellos de otra naturaleza se limitarán á manifestar los que sean y los nombres de los donantes aguardando el oportuno aviso para hacerse cargo de ellos.

Espero que ahora, como en todas las ocasiones solemnes, tanto los Baleares, como los Alcaldes y Ayuntamientos de la provincia se colocarán á la altura que señala, á los primeros, su corazón de españoles; y á los segundos su conciencia de funcionarios públicos. Palma 23 de noviembre de 1859.—José Primo de Rivera.

GOBIERNO MILITAR DE LA ISLA DE MALLORCA.

Orden de la plaza del 29 de noviembre de 1859. Artículo 1.º Los cuerpos de esta guarnicion

pasarán la revista de comisario del próximo mes de diciembre el dia 1.º del mismo á las nueve de la mañana á la inmediacion de sus respectivos cuarteles.

Art. 2.º Las demas clases que deben pasarla por nómina y los señores gefes y oficiales que se hallan en esta plaza con real licencia ó en concepto de transeúntes la pasarán el mismo dia á las diez en la secretaria de este gobierno militar.—El general gobernador.—Castillon.—Escopia.—El comandante secretario, Ricardo Dominguez.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el comandante graduado capitán del batallon de artilleria, don Bartolomé Frontera. Parada, el provincial de Mallorca, don Hospital y provisiones, el mismo cuerpo. El T. C. S. M.—Benito de Amóres. Don Miguel Estade y Sabater, cónsul del tribunal de comercio de esta ciudad y su partido, y juez comisario de la quiebra de don Pablo Crespi.

Declarado sin efecto por este tribunal de comercio con auto del dia veinte y ocho del que rige el nombramiento de síndico hecho por los acreedores de dicha quiebra en veinte y nueve de octubre último y debiendo procederse, con arreglo á lo prevenido en el referido auto, á la eleccion de otro síndico en su reemplazo, se convoca á todos los acreedores de la propia quiebra para la junta general extraordinaria, que con el mismo objeto del nombramiento del indicado síndico deberá celebrarse el sábado diez y siete de diciembre próximo venidero á las diez en punto de la mañana en la sala de audiencias de este tribunal, segun queda prevenido por el mismo en el citado auto, y cuyo nombramiento se hará en la referida reunion arregladamente á lo prescrito en los artículos 1069 y 1070 del Código de comercio; y caso de no querer asistir y si ser representado en la propia junta, deberá ser con los requisitos que previene el artículo 1066 del mencionado Código. Lo que se anuncia á los acreedores de la quiebra del espresado don Pablo Crespi, para su conocimiento y efectos que puedan convenirles, con el bien entendido de que su falta de asistencia ó representación á dicha reunion, les podrá ocasionar el perjuicio á que haya lugar en conformidad al artículo 1057 del mismo Código de comercio. Y para que nadie pueda alegar ignorancia, espido este edicto, que se fijará en los parages públicos y acostumbrados, y se insertará en el Boletín oficial de esta provincia y demas periódicos de esta capital. Dado en la ciudad de Palma de Mallorca á los treinta dias del mes de noviembre de 1859.—Miguel Estade y Sabater.—Por mandado de su señoría.—Pedro José Bonet, notario escribano.

En virtud de providencia del tribunal de Comercio de esta plaza se ha de proceder á la venta en pública subasta de los bergantines de esta matrícula nombrados el Dos de Enero y el Mallorca de porte de 81 toneladas el primero y de 127 el último. Lo que se anuncia al público de orden de dicho Tribunal para conocimiento de los que quieran tomar parte en la licitacion; advirtiendo que los inventarios y plan de condiciones quedan en poder del corredor Andrés Serra: Palma 29 de noviembre de 1859.—Pedro José Bonet, notario secretario.

El señor administrador de Hacienda pública de esta provincia se ha servido señalar de nuevo el dia 2 de diciembre próximo de doce á dos de su tarde y en los estrados de dicha administracion para la venta en pública subasta de los efectos que se espresan procedentes de embargos verificados por atrasos de la contribucion de subsidio, á saber ladrillos, tejas, tinajas, comodas, armarios, pilares de Cama, vidrieras, sillas de mano, zapatos de varias clases, cuadros, etaudes, pipas y otras frioleras. Palma 30 de noviembre de 1859.—Julian Berge.

JUNTA MUNICIPAL DE BENEFICENCIA DE PALMA.

Rifa del mes de noviembre de 1859.

En el sorteo verificado hoy han salido premiados los números siguientes:

Table with 2 columns: Suertes and Numeros. Includes entries like 'Una mesa redonda' (6042), 'Seis cubiertos de plata' (7564), 'Un cerdo' (4944), and 'Otro idem' (5003).

Table with 2 columns: Lot numbers and amounts. Includes entries like 'Otro idem' (6000), 'Un cucharon de plata' (7844), 'Una pila de plata' (281), 'Una cruz de Malta' (8120), 'Otra idem de idem' (598), 'Un relicario de oro' (6449), and 'Otro idem de idem' (289).

Palma 29 de noviembre de 1859.—Pedro Felí Perelló, vocal secretario.

ADMINISTRACION GENERAL DE LOTERIAS de la provincia de las Baleares. En la Plaza de Cort. MODERNA.

El sorteo que se ha de celebrar el dia 24 de diciembre próximo constará de 25,000 billetes al precio de 500 reales, distribuyéndose 468,750 pesos en 1004 premios de la manera siguiente:

Table with 2 columns: Premios and Pesos fs. Includes entries like '1.º de' (100,000), '1.º de' (50,000), '1.º de' (12,000), '1.º de' (8,000), '1.º de' (4,000), '1.º de' (3,000), '1.º de' (2,000), '100.º de' (1,000), '20.º de' (500), '20.º de' (400), and '853.º de' (200).

2 aproximaciones de 400 pesos una, al número anterior y posterior al que obtenga el premio de 100,000 pesos fuertes.

2 idem de 175 pesos una, al número anterior y posterior al que obtenga el premio de 50,000 pesos fuertes.

1004

Los billetes estarán divididos en decimos, que se espenderán á 50 reales cada uno en las administraciones de la renta en esta provincia desde el dia 4 de diciembre próximo.

Palma 30 de noviembre de 1859.—El administrador general—Euterio Quijada.

COMUNICADO.

C'est avec le plus vif regret que nous voyons s'éloigner notre bien aimé Consul, Mr. Julien de Cabarrus, qui s'est acquis, á juste titre, pendant son long séjour dans cette ville, l'estime de tous ses compatriotes par son intégrité et la obligeante protection qu'il leur a toujours accordée.

Que Mr. le Consul soit bien persuadé que nos vœux de bonheur, les plus ardents, pour lui et sa famille, l'accompagneront en tous lieux, et que nous désirons bien sincèrement son avancement dans la carrière qu'il a toujours embellie par ses actes de bonté, de justice et d'humanité.

Les français de Palma.

NAVEGACION.

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 28.

De Ibiza en 2 dias laud San José, de 19 toneladas, pat. Antonio Juan, con 4 mar. y barrilla.

De Adra en 8 dias idem San Antonio, de 29 toneladas, pat. Antonio Felany, con 4 mar. y batatas.

De idem en idem idem Paquito, de 49 toneladas, pat. Pedro Antonio Bauzá, con 4 mar., 2 pasajeros é idem.

De Tarragona en 6 dias idem Rapido, de 19 toneladas, pat. José Ribas, con 4 mar., un pasajero, manzanas y otros frutos.

IDEM DESPACHADAS.

Dia 28.

Para Tarragona laud Lealtad, de 40 ton., patron Joaquin Martí, con 7 mar., salvado y efectos.

Para Ibiza y Valencia vapor Rey don Jaime I, de 278 ton., cap. don Gabriel Medinas, con 19 marineros, 57 pasajeros, balsa y efectos.

Dia 29.

Para Ibiza laud San Agustín, de 24 ton., patron Bartolomé Abram, con 4 mar., 4 pas., madera y efectos.

SECCION DE ANUNCIOS.

RECUERDOS DE AFRICA.

HISTORIA

DE LA PLAZA DE CEUTA

desde los tiempos mas remotos hasta nuestros dias, describiendo los sitios que ha sufrido en distintas épocas por las huestes del imperio de Marruecos.

Obra original, corregida y aumentada en esta segunda edicion, publicada bajo los auspicios de S. M. el Rey.

POR DON JOSÉ A. MARQUEZ DE PRADO.

Lleva la vista de Ceuta y un mapa de aquella colonia y parte del imperio de Marruecos.

Se suscribe en la imprenta de Pedro José Gelabert, Pas d'en Quint, número 74, donde hay un ejemplar de manifiesto, á 24 reales.

CRÓNICAS

de la

GUERRA DE AFRICA

FOR

D. Emilio Castelar,

D. F. DE PAULA CANALEJAS, D. G. CRUZADA VILLAAMIL Y D. MIGUEL MORAYTA.

Edicion de lujo, ilustrada con profusion de láminas, por D. JOSÉ VALLEJO, y estampadas en el Establecimiento Litográfico de D. JULIO DONON.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

1.ª Esta obra se publicará por números de ocho páginas, del tamaño del prospecto, papel vitela, clara y esmeradísima impresion, una lamina suelta litografiada, del tamaño de la obra, en riquísimo papel-pasta.

2.ª Se repartirán al mes ocho números, sin periodo fijo, y segun lo exijan y permitan los acontecimientos de la guerra, ó sean 64 páginas y 8 láminas sueltas, del tamaño de la obra.

3.ª Si, como es fácil, los hechos de la guerra lo exigiesen, daremos, al mes alguna que otra lamina mas de las 8 prometidas; y á pesar de los mayores desembolsos y sacrificios que esto originará á la empresa, solo pagarán los suscritores un real por cada lamina de exceso.

4.ª El precio de la suscripcion será el de 16 rs. al mes, tanto en Madrid como en Provincias, franco de porte, pagados por meses adelantados.

5.ª El precio de la suscripcion, estampadas las láminas en papel de China, será el de 24 rs. mensuales, lo mismo en Madrid que en Provincias; las láminas sueltas de esta misma clase, á 4 reales cada una.

Se suscribe en la imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint, número 74.

Economia.—Nueva invencion.

SUBSTANCIA DE CAFÉ CONCENTRADO

CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO DE S. M.

No mas inconvenientes para los aficionados á tomar Café, pues los que constantemente se presentan en general y con particularidad á los viajeros por mar y tierra para conseguir esta bebida asi recreativa como alimenticia; desaparecieron con mi nueva y justamente celebrada substancia de café concentrado.

Esta substancia en liquido tiene virtudes desconocidas, que por ningun concepto se le pueden encontrar á el café comun; tanto por las exageraciones que se cometen en su elaboracion, cuanto la falta de inteligencia en su marcha, que en vez de mejorarlo destruyen completamente sus propiedades, adulterando su sabor y aroma, que es totalmente distinto al que en si tiene el verdadero café hecho en regla; (y convenido sin ninguna duda que los verdaderos aficionados se convencerán de estas observaciones al probar el que ofrezco), solo me resta manifestarles que 10 años de constantes trabajos y desvelos gastados dia por dia en su elaboracion, me han puesto en el caso de analizar escrupulosamente sus excelentes propiedades que son: no irrita ni ataca los nervios como generalmente sucede con el comun; destruye el flato como está probado en esta capital, (á pesar del poco tiempo que está en circulacion) desvanece el dolor de cabeza; hace desaparecer el erupio de la comida como tambien la melancolia y proporciona una fácil y excelente digestion, conservando en el paladar por mucho rato un gusto especial.

Se expende en frascos cómodos que el viajero pueda llevar en su bolsillo al reducido precio de

Frasco de 1.ª clase para 17 tazas. 3 rs.

Id. de 2.ª id. para 17 id. 2 rs.

Los hay de doble cabida tanto de 1.ª como de 2.ª clase, á 6 rs. 1.ª clase y 3 rs. 2.ª id.

MODO DE USARIO.

Media cucharada de las de la sopa de esta substancia vertida en una taza de agua bien caliente se obtiene un café superior. Se puede mezclar leche, como generalmente se hace.

Se expende calle de los Huertos número 16

AVISO AL PÚBLICO.

MR. MARIÑAC avisa á sus numerosos favorecedores que tiene un grande y variado surtido de estampas de todas dimensiones, como son historias, paisajes, santos, caprichos, mapas, lanternas de chimenea, marcos dorados del mejor gusto, espejos de todos tamaños, y un grande surtido de estampas para devocionarios y vistas y grupos de estereoscopos, de 2 á 8 rs.; los estereoscopos son de nueva invencion americana. Tambien acaba de recibir un buen surtido de alfombras. Todo á precios sumamente módicos.

El despacho estará abierto al público hasta el dia 8 de diciembre, frente la cárcel, tienda n.º 2.

METODO DEL DR. OLLENDORF.

para aprender á leer, hablar y escribir el idioma frances, ó sea Gramática francesa nuevamente corregida y aumentada.—Véndese en esta imprenta.

Colegio de instruccion primaria para niñas.

El dia primero de diciembre próximo se abrirá uno en la calle d'en Jacot, cerca el convento de religiosas Capuchinas, número 29, bajo la direccion de doña Ana Maria Far; en el que ademas de los ramos que abraza la instruccion primaria elemental, se enseñarán toda clase de labores, tanto de utilidad como de adorno.

AL COMERCIO MARITIMO. CORDELERIA MECANICA AL VAPOR

ÚNICA EN ESPAÑA.

Habiéndose establecido en la antigua y acreditada fabrica de jarcias y cotoninas de los señores viuda de Pericás é hijos, calle de Bonaire, una hilatura mecánica de cañamos, dichos señores tienen el gusto de ofrecer á sus numerosos parroquianos la mayor solidez en sus géneros y baratura sin igual.

Jarcias de toda clase de menas de primera superior á 10 duros quintal.

Idem idem de segundo á 9 duros quintal.

Jenicuen de Manila fabricado en Paima á 10 duros quintal.

Ademas se hallará un buen surtido de lonas, lonetas y cotoninas á precios sumamente módicos.

Guano artificial sevillano.

Se ha recibido una nueva remesa del legitimo y probado en Mallorca. Se expende en la fabrica de Barrilla del Potichol, á 48 rs. vn. el quintal.

ALQUILER.—En la casa zaguan, manzana 112, número 65, hay un segundo piso para alquilar.

ESTA PARA ALQUILAR EL SEGUNDO piso de la casa número 23, manzana 181, plaza del Mercado. Para su ajuste se avistarán con don Jaime Miró Granada, síndico nombrado en la quiebra de don Pablo Crespi.

VENTA.

Hay para vender una casa zaguan, sita en el callejon del Beato Raimundo; al lado del café del Rincon, manzana 126, número 65. Tiene dicha casa, ademas de su correspondiente sala, cuartos dormitorios, desvanes etc., unos entresuelos, once almacenes, pozo y fuente con su derecho de agua. En esta imprenta darán razon de su dueño.



DILIGENCIA DE POLLENSA.

Salen todos los dias para Palma á las cinco de la mañana, y de Palma para Pollensa á las dos y cuarto de la tarde. En inca se cambia el carruaje; y el omnibus que sale ahora de dicho pueblo á las dos de la tarde lo verificará desde el 1.º de diciembre á las ocho de la mañana, y saldrá de Palma á las dos y cuarto de la tarde.

EN LA PLAZA DEL CALL, ERTRANDO

por la calle del Sol, núm. 37, hay unos entresuelos con parte de un segundo piso, para alquilar, cuya casa cuenta seis dormitorios, cocina, comedor, agua de fuente, lugar para hacer colada y si se quiere cuadra para caballeria. En la misma darán razon.

CRIADA.

Se necesita una de buenas circunstancias que sepa desempeñar las faenas domésticas. En esta imprenta darán razon.

CIRCULO MALLORQUIN.

Funcion 33 de abono para mañana jueves.

Se pondrá en escena la célebre y popular ópera en 4 actos del maestro Verdi, titulada

IL TROVATORE

PERSONAJES.	ACTORES.
El conde de Luna.....	Sr. Carapio.
Leonor.....	Sra. Vigilardi.
Asucena.....	Srita. Alabau.
Manrique.....	Sr. Conti.
Ferrando.....	Sr. Ballezá.
Inés.....	Sra. Rey.
Ruiz.....	Sr. Papiol.
Un gitano.....	Sr. Clar.
Un mensajero.....	Sr. N. N.

Criados del conde, soldados, gitanos, damas, etc.
A las 7.

LIBROS EN VENTA.

- EL DUQUE POLIDORO y su hija Laura, comedia en tres actos, 6 cuartos.
- COMPENDIO de urbanidad cristiana y civilidad de la mesa, con láminas para el arte de triunchar. Dedicado á la juventud, 12 cuartos.
- MARTIN EL ESPOSITO, por Eugenio Sue, 16 reales.
- UN MISTERIO, por Sain Georges, 3 reales.
- EL REY, por Madama. Constancia Robert, 3 rs.
- MEMORIA de los pobladores de Mallorca, despues de la última conquista por Jaime 1.º de Aragon, y noticias de las heredades asignadas á cada uno de ellos en el reparto general de la Isla; por don Joaquin M. Bover, 4 reales.
- VABONES ILUSTRES de Mallorca, por J. M. Bover y R. Medel; obra adornada con retratos grabados en madera, por A. Martinez, 60 reales.
- NOBILIARIO MALLORQUIN dedicado á la reina nuestra señora, por don Joaquin Maria Bover; 60 reales.
- EL CASTILLO DE BELLVER. Romance histórico, dedicado al Excmo. Sr. don Fernando Cotner; 1 real.
- CARTA histórico-crítica sobre el lugar que ocupó la antigua Ciniim en la época que los Romanos ocuparon la Isla de Mallorca; por don Antonio Furió 1 real.
- MEMORIA HISTÓRICA de la catastrofe sucedida en el pueblo de Felanix, en la tarde del 31 de marzo de 1844; 6 cuartos.
- MEDITACIONES sobre es pasos d'es Via-erucis, dispuestas por D. SS. P. B.; 2 reales.
- DONA ELVIRA DE BELLOCH, ó hay nobles que nobles son; drama original en tres actos y en verso por don Francisco Maria Servera. 2 reales.
- DE LA PERFECCION física y moral del hombre ó defensa de la vacuna, por don Fernando Weyler y Lavina; 8 reales.
- DICCIONARIO histórico de los profesores de las bellas artes en Mallorca, por don Antonio Furió; 4 reales.
- NOVISIMO Manual-Epistolar, ó coleccion completa de modelos de cartas; memoriales etc. para toda clase de asuntos y objetos; por don Santiago Angel Saura Mascaró, 6 reales.
- MIL CHARADAS CASTELLANAS, puestas en verso para mayor amenidad. Por A. P. y L.
- LA VERDADERA esposa de Jesucristo, esto es, la monja santa por medio de las virtudes propias de una religiosa. Obra del beato Alfonso de Ligorio, 6 reales.
- TOPOGRAFIA físico-médica de las islas Baleares y en particular de la de Mallorca por don Fernando Weyler y Lavina.

Véndense en la imprenta de Gelabert, Pas d'en Quint, número 74.

PALMAS

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable

Handwritten signatures and notes at the bottom right of the page.